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近日，《广东省促进港澳青年在粤港澳大湾区就业创业条例（草案稿）》意见征询会在全国人大常委会法工
委江海基层立法联系点召开，这是在该联系点成为“国字号”基层立法联系点后进行意见征询的第84部法律
法规。

“建立基层立法联系点制度”是2014年党的十八届四中全会提出的要求。江海基层立法联系点起步较早，
2015年5月和11月，江海区人大常委会先后成为江门市人大常委会、广东省人大常委会的基层立法联系点；
2020年7月，又被确定为全国人大常委会法工委基层立法联系点。在成为“国字号”后的1000多天里，该联系
点已完成83项立法意见征集任务，累计整理上报近2000条意见建议，被采纳的有208条，采纳率达17.1%。

其间，江海基层立法联系点反复探索“开门立法”，践行全过程人民民主，形成独特的实践经验，走出多位
一线民主实践先行者——吴腾信与他“了不起”的小卖部、“假肢女孩”谢仁慈、扎根田间9年的农场长陈奭荣
……点点滴滴，汇聚成这个“国字号”基层立法联系点的“工作台历”，讲述着它是如何让立法之根在人民土壤
中越扎越深，展现出全过程人民民主强大生命力的故事。
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2020年 7月起，江海区人大常委会多了一块亮闪的招牌
——全国人大常委会法工委基层立法联系点。

短暂的兴奋过后，难题接踵而至。江海区人大常委会副主
任林壮强告诉记者，想充分发挥联系点的作用并没那么简单。
缺少阵地，联系点工作知晓程度低，老百姓发表意见不方便。江
海区人大常委会研究室主任杨望贤也表示，当时在微信公众号
上发布的征集信息“阅读量寥寥无几”。

全国人大常委会、省人大常委会和市人大常委会高度重视
江海基层立法联系点建设。市委书记，市人大常委会党组书记、
主任陈岸明担任基层立法联系点建设领导小组组长，明确要求

“动员全市资源，强化对江海区全国基层立法联系点的立法计划
建议、意见征求等环节的指导”。

在大家的共同努力下，工作局面逐步打开，新的阵地得到建
立：在创新创业氛围浓厚的火炬大厦，侨乡有了全新的法治地标
——法治广场，并建设了基层立法联系点活动中心，与人大代表
联络中心设在一处，给了群众、代表一个建言献策，学法普法的
新阵地……

江海基层立法联系点如南国奇木榕树一般，扎根江海，逐渐
根深叶茂。

民主枝条伸向广阔大地。江海区人大常委会在全市范围内
设立了59个立法联系单位，包括街道办、区直部门、村委会、商
会、企业，还向省总工会等单位抛出橄榄枝，从粤港澳大湾区乃
至更大范围邀请了121名专家学者，建立了立法联系咨询专家
库，整合了61名立法联络员和350名信息员的队伍，共享市人
大、市政府立法联系资源，构建出“扎根江海、立足江门、辐射湾
区、展望全省”的工作格局。

根系不断向下。在实践中，江海基层立法联系点的意见征
集工作“走”到了榕树下、田埂边、企业的生产线旁，“找”到了人
民警察、工程师、博士后、村（社区）干部、小商小贩、一线工人。
意见征集开会的标准就是法律条文贴近百姓的切身利益，意见
发表像谈及家务事一样发自内心和自然。

江海基层立法联系点工作人员李艳华在组织征集对农村集
体经济组织法（草案）的意见时，发现大家讨论的热烈程度出乎
意料——参会的农民和村干部，“在会场上都要‘吵’起来了”，争
论的焦点是“不在农村生活的农村户籍人口，能否享受集体经济
分红”。“这不就是群众的切身利益？这些意见只有村民才能提
出来。”李艳华说。

为了在“全过程”上先行先试，推动工作从“立
法前”“立法中”向“立法后”拓展，江海基
层立法联系点用独特的“八步流程
工作法”“四步工作信息闭环”
让意见征集更加行之有效，
收文、方案制定、征集、整
理、撰写、审定、上报、归
档8大流程，成为联
系 点 的“ 招 牌 动
作”，在全国范围内
提供了活态样本。

全国人大常
委会法工委刑法
室刑法二处处
长，江海区委副
书记，江海区人
大常委会党组副
书记黄星表示，
江海基层立法联
系点之所以成为国
家级基层立法联系
点，除了江门深厚的基
础、侨乡的特质，还因为
这里有都市、创新高地、集
中的厂区、广袤的乡村，有基
层治理实践的土壤和温情的社会。

在不断创新和优化工作的过程中，
江海基层立法联系点始终保持自身特色。

“社会治理一条街”“社区议事会”“榕树下座谈”“板凳会”等
带有乡土气息的鲜活模式展现出旺盛的生命力——在江翠社区
开展制止餐饮浪费行为立法百姓论坛活动；在英南村开展农产
品质量安全法意见征集活动；在直冲村榕树下举行征求十四届
全国人大常委会立法需求及立法工作意见建议座谈会……全过
程人民民主在这里始终生机勃勃。

新年的第一天，《江门市华侨华人文化交流合作促
进条例》正式施行。这是全国首部专题为促进华侨华
人文化交流合作立法的地方性法规，成为做好新时代
江门“侨文章”的施工图，其出台也是全过程人民民主
的一次生动践行。

习近平总书记视察广东时指出，要根据新的实际
做好“侨”的文章。江门是中国侨都，530多万江门籍港
澳台同胞和海外侨胞遍布全球145个国家和地区，江
门也成为海外华侨华人观察广东乃至中国的重要窗
口。“侨”，自然也是江海基层立法联系点的显著特点。

在这1000多天里，江海基层立法联系点的“侨”牌
打得如何？

江海区人大常委会法工委主任邢玉生介绍，在
江门市委支持下，联系点已将江门市侨商总会、“侨

梦苑”华侨华人创新产业聚集区设立为立法联
系单位，将市侨商总会推荐为广东省人大
常委会基层立法联络单位，并与市侨联、
市侨务局建立合作关系，共同探索华
侨华人参与国家立法的有效途径，
定期邀请海外侨团组织参加基层
立法联系活动，侨胞参与立法的活
跃度、积极性都得到了提高。

市侨商总会副会长、秘书长
崔淥芹定期邀请海外侨团组织参
加基层立法联系活动，帮助联系
点向本地侨胞、港澳同胞发放调研
问卷，了解其法治需求和政策需
求。“成为省人大常委会基层立法联

系单位后，市侨商总会已参加过《中
华人民共和国妇女权益保障法（修订草

案）》《中华人民共和国民事强制执行法
（草案）》《中华人民共和国行政复议法（修订

草案）》等10余部法律的意见征集。”崔淥芹直
言，在这一过程中，她看到了大家的声音被听见、被尊
重、被传递以及被落实。

为了给基层立法联系点增添“侨味”，江门“侨梦
苑”与江海基层立法联系点紧紧“绑定”，不仅与联系点
安排在了上、下楼，还被纳入立法联系单位，实现“上一
层楼听侨意”。

成为“国字号”基层立法联系点的第三年，在位于
江海区的法治广场一公里半径范围内，深圳国际仲裁
院江门中心、广州知识产权法院江门巡回审判法庭、江
门高新区（江海区）公共法律服务中心、江门高新区知
识产权运营公共服务中心、江海区行政服务中心等一
批法律服务保障资源不断聚集，群众性与专业性，在这
里交汇融合。

今年1月，江海基层立法联系点还与中山大学法
学院签订合作意向书，共建“全过程人民民主研学实践
基地”，在“法之路”的探索上实现了新突破。

与此同时，多位粤港澳大湾区执业律师、多家涉外
律师事务所和港澳侨行业协会成为江海基层立法联系
点的重要“发声者”，深圳国际仲裁院江门中心与联系
点建立重要联系。黄星指出，基层立法联系点正在反
哺地方发展，成为优化营商环境的加速器。

全国人大常委会法工委副主任孙镇平如此形容江
海基层立法联系点：居于祖国一隅，但工作并未局限于
一隅。他表示，联系点既创新工作方式方法、广泛联系
广大省内群众，又立足自身区位特性、发挥侨乡优势、
充分反映港珠澳大湾区群众和广大侨胞的诉求，工作
做得很有开创性。

目前，全省设有23个省级基层立法联系点和56个
联络单位。去年，《广东省人大常委会关于进一步加强
基层立法联系点建设的意见》印发，因地制宜探索实践
的新思路更加清晰。以良法促进发展、保障善治，来自
江海的民主法治故事必将更加鲜活而丰富。
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2022年

●1月，江海基层立法联系点
召开立法意见义务收集员座谈会
暨荣誉证书颁发仪式，向提出立
法意见被采纳者给予表彰，鼓励
其再接再厉，积极参与立法意见
征询。

●4月，江海区人大常委会与
江门市归国华侨联合会签署协
议，携手将江海基层立法联系点
建设成为华侨华人、港澳同胞联
系的桥梁纽带。

●7月，江海基层立法联系点
召开立法联系咨询专家座谈会暨
聘书颁发仪式，聘请100余名各行
业高层次人才加入基层立法联系
工作智囊团。

●12月，全国人大常委会法
工委召开记者会，首次具名回应社
会公众意见，江海基层立法联系点
对野生动物保护法修订草案提出
的意见获得具名回应。

2024年

●1月，江海区人大常
委会先后与北京盈科（广
州）律师事务所、中山大学
法学院、广东省公证协会签
订合作框架协议，进一步拓
展立法意见征询网络。

●2月，全国人大常委
会发布《2023年全国人大及
其常委会加强和创新宪法
实施情况报告》，江海基层
立法联系点宪法宣传工作
被写入报告。

●3月，江海基层立法
联系点召开传达学习全国
两会精神暨代表法调研座
谈会，全国、省、市、区四级
人大代表深入学习贯彻全
国两会精神并围绕《中华人
民共和国全国人民代表大
会和地方各级人民代表大
会代表法》积极提出修改意
见。

2023年

●3月，广东省总工会立法调研与普法宣传
基地正式揭牌，江海区人大常委会与广东省总工
会签订合作框架协议。

●4月，中共江门市委党校（江门行政学院）
现场教学点——江海基层立法联系点、立法联系
单位英南村揭牌仪式举行。

●4月，非洲英语国家议员研讨班到江海基
层立法联系点参观访问，基层立法联系点首次接
待外国访团。

●6月，香港特别行政区第十四届全国人大
代表调研组到江海基层立法联系点参观考察，了
解全过程人民民主的江海实践。

●6月，斐济议会副议长奎里奎里塔布阿率
斐济议会代表团到江海基层立法联系点考察交
流。

●8月，江海基层立法联系点高质量发展座谈
会举行，表彰积极参与立法的群众，与江门市中级
人民法院、江门市人民检察院、江门市侨务局、深
圳国际仲裁院江门中心签订合作共建协议。

●11月，全省律师参与立法工作能力提升培训
班暨经验交流会在江海基层立法联系点举行，江海
区人大常委会与广东省律师协会签订合作协议。

2021年

●9月，法治广场和
江海基层立法联系点活
动中心落成启用，全省
基层立法联系点工作交
流会暨“法治广场”揭牌
仪式在江海区举行。

●11月，江门市人
大系统践行全过程人民
民主研讨会暨江门人大
全过程人民民主实践基
地授牌仪式在江海区举
行，江海区人大常委会
被确立为江门人大全过
程人民民主实践基地。

●12月，江海基层
立法联系点立法联系单
位江门市侨商总会、英
南村被确立为广东省人
大常委会立法联络单
位。

●7月，江海区人大常委会被确立为
全国人大常委会法工委基层立法联系
点，升级为全省首家国家级联系点。

●8月，全国人大常委会法工委江
海基层立法联系点启动工作座谈会在
江海区举行，全国人大常委会法工委主
任沈春耀向江海区人大常委会颁发牌
匾。

●8月，江海区人大常委会与江门市
委依法治市办签订合作协议，江门市司
法局与立法联系单位江翠社区签订合作
协议，就立法工作开展市区联动。

●9月，江海基层立法联系点开展设
点后首次活动——制止餐饮浪费立法调
研，取得了良好的开局效果。

●11月，江门市委在江海区召开推进
江海基层立法联系点建设工作会议，提出
基层立法联系点建设水平要争创全国一
流。

2020年

让意见发表像谈家务事一样
发自内心和自然

经
验

吴腾信和他的小卖部火了后
意见主动找上门

突
破

“立法意见收集工作有什么变化？”面对这个问题，当了
8年立法意见义务收集员的何树榕认为，主要的差别在于居
民的认同度。“过去大家认为收集立法意见是件好事，但是与
自己关系不大。以前，由于我是社区志愿者，提供志愿服务
后人家碍于情面会提几个建议。如今，大家对意见征集很认
同、很主动。”

江海基层立法联系点的工作人员也感受到这样的变化。
去年4月，经过各级媒体竞相报道，大家都知道了吴腾

信和他的小卖部的故事：残障人士吴腾信下岗后再就业，依
靠经营小卖部活出精彩，并在小卖部里参与立法、为残疾人
发声，立法意见搭乘江海基层立法联系点的“直通车”，传至
全国人大常委会。乘着这波“流量”，江海基层立法联系点的
各个意见征集渠道也都火热了起来。

去年6月，江海基层立法联系点走进了“假肢女
孩”谢仁慈的视野。当时，在美国雪城大学攻
读残障学博士的她，通过德恒（深圳）律师
事务所向联系点提交了立法修改建议，
结合自己在中美两国生活的感受，针
对法律中“居住建筑、居住区、公共建
筑、公共场所、交通运输设施、城乡
道路”几个概念可能发生混淆的情
形进行了分析，进一步明确不同场
所的责任主体。谢仁慈专业的意
见得到了全国人大常委会法工委
的采纳，也让她在异国他乡感受到
来自祖国的亲切感。

去年11月，开平市玲珑医院党
支部书记、院长董淑猛把第一次基
层立法建议上报给了江海基层立法联
系点。江海区人大常委会主任余志坚
在得知董淑猛想要针对《中华人民共和国
传染病防治法（修订草案）》提出建议时高兴
地说：“很早以前我就听过董医生的故事，对于这
部法律草案，他的意见一定很有参考价值。”基层立法联
系点工作人员来到玲珑村，真实记录下了董淑猛的建议，并
多次核实相关情况，以便更好地呈报。

随着江海基层立法联系点工作的推进，一个个满怀热
情的典型人物通过这个平台脱颖而出。全国人大常委会法
工委召开记者会时，发言人杨合庆在通报公开征求意见的
相关情况时，数次提到江海基层立法联系点，残障人士吴

腾信、退休职工唐桐训、社区干部区凤莲等一批热心群
众也先后受到全国人大常委会法工委发言人的具名
通报。

成绩有目共睹。江海区基层立法联系点
工作人员告诉记者，过去一年，来自多个国家、
地区以及国内各城市的代表团纷纷走进江海
基层立法联系点活动中心，感受到了其中的
民主风采。

其中，由博茨瓦纳、莱索托等8个国家
的21名议员组成的非洲国家英语议员研
讨班就深受这些故事的吸引。纳米比亚
国民议会议员莫达斯特斯·阿姆泽表示：

“在中国的立法进程中，人大代表充当联
系人民群众的纽带，让群众参与到立法进
程中，甚至有来自学校、各企业组织的代
表，这么广泛的代表性十分罕见，我只在中
国看到过。”

去年，香港江门五邑侨联联谊总会、香港江
门五邑同乡联谊总会联合香港恒生大学传播学院

组织香港友好社团代表、香港恒生大学学生代表一
行40余人来到江海基层立法联系点，在活动中心参

观时，解说员全程用粤语讲解，激起香港同胞对联系点的
浓厚兴趣，不时提出问题。香港恒生大学传播学院院长曹虹
说，正是那一天，让她对“全过程人民民主”有了更深刻的认
识和理解，此前从未想过一个村民、一个学生、一个职工，能
够真真正正参与到国家法律的制定中，最基层的声音也能真
实地传递到中央，落实到法律中来。

余志坚表示，在成为“国字号”后的1000多天里，江海基
层立法联系点进行了诸多实践，为推动中国民主法治建设发
出了有力声音。但如何让全过程人民民主像空气一般融入
百姓生活，仍是联系点面对的难点。

江海基层立法联系点的
“侨之路”“法之路”

探
索

江海基层立法联系点江海基层立法联系点。。

法治广场一角。

吴腾信参加无障碍环吴腾信参加无障碍环
境建设法立法调研活动并境建设法立法调研活动并
提出意见提出意见。。

江海区人大常委会提供江海区人大常委会提供


